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一样。比如我们加班到很晚，宾馆方面会让餐厅制作蛋糕，还

准备了热牛奶和大量熟肉、零食，到晚上八九点钟送进办公室。”

回想起来，当年上海石化所在的金山县，城市化水平还不高，

夜间确实没有太多可供堂食、外卖的餐饮服务。宾馆方面面对

来自香港的工作人员，如此贴心服务，确实令人颇多感触。

如今，三十年过去。在一些领域，又到了香港对上海有所

期待的时间。

在今年的上海两会期间，施荣恒就曾经建言，希望沪港联手，

推进数字人民币在港落地。近日，在通过微信接受《新民周刊》

记者采访时，施荣恒表示：“香港地区居民已经能够初步接触

数字人民币服务，推广进程顺利。2 月初，深圳罗湖区推出了

总额 1000 万元的数字人民币红包，让港人得以在深圳使用数字

人民币消费。这次活动更与八达通公司合作，仅凭八达通即可

兑换并申领‘数字人民币硬钱包’卡，省去开户等繁复程序，

加速推广数字人民币在港的普及率。此外，中银香港已经推出

第二期的数字人民币体验活动，除了能够在内地消费使用以外，

更能在指定的香港超市门市使用，数字人民币已初步落地香港。” 

施荣恒认为，数字人民币在香港经过数次测试及模拟验证，且

都顺利完成，相信在技术层面上并无太大阻碍。但目前有两个

困难点——首先，如何让数字人民币接轨香港原有的“转数快”

系统，降低港人使用新付款工具的学习成本，提高数字人民币

在港落地的方便性；另一个困难点则是应该思考如何提高香港

商户及银行使用数字人民币的积极性，加强推动香港银行为商

户提供数字人民币的结算服务，为数字人民币在港落地提供实

际应用场景。

施荣恒认为，上海作为第二批加入数字人民币试点的城市，

至今已有接近两年的使用经验。经过这两年的发展，数字人民

币已开始深入上海居民的生活，使用场景涵盖了零售、餐饮、

交通、智能合约、电话卡等等，使用领域已包括批发零售、餐

饮文旅、教育医疗、公共服务，可见数字人民币的生态系统良好。

“上海宝贵的经验可以加速数字人民币在香港的实际推行，可

以与香港研究跨境应用试点，争取在零售营销及金融服务方面

探索数字人民币的实际应用创新，推动两地通过数字消费互通，

这样亦能释放上海的消费潜力，提振两地国民生产总值。同时

推动与香港‘转数快’系统的互联互通，发展新的跨境支付机制，

支持香港本地商户的业务需求，促进两地共同发展高品质服务

消费。”

施荣恒还认为，香港在发展离岸人民币业务方面具有政策

优势、市场优势及区位优势，应当配合人民币国际化战略，利

用好香港金融业的人才资源、创新产品及商业网络，上海应与

香港联动，共同建设全球人民币资产管理平台。譬如继续完善“沪

港通”“债券通”“互换通”等跨境金融服务架构，完善两地

股票交易制度及金融基建，便利中外企业以人民币进行报价、

交易及结算。同时推动沪港共同探索发展香港人民币理财产品，

为个人客户提供人民币保险及投资工具，满足两地投资需求，

发挥好香港及上海的国际金融中心优势。

在“进一步推动沪港高质量合作”座谈会上，香港上海汇

丰银行有限公司亚太区行政总裁顾问兼助理丁国良和香港信和

集团总经理黄永耀在发言中希望沪港两地就产业链布局实现互

补，全国政协委员、永新光学股份有限公司董事长曹其东提出，

要重视创新型中小企业的发展，提振民营企业信心。从中不难

看出，香港企业界与内地的融合度亦是越来越深的。查毅超就

表示，欢迎包括上海在内的内地科创企业到香港发展。“在国

家及特区政府的支持下，我认为香港和上海都必须发挥好自身

的独特优势，加强彼此之间的协同合作，达到优势互补、相互

促进，共同为国家实现第二个百年奋斗目标，作出更大更多更

重要的贡献。”

长三角与大湾区的联动

就国家的“十四五”规划来看，北京、上海、粤港澳大湾

区为国际科技创新中心，香港为国际创新科技中心。查毅超所

在市政府港澳办、长宁区政府指导下，长宁区外事办与沪港青年会共同举办“沪

港青年会走进长宁”主题活动。




